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Экономический прогноз на декабрь 2020 года

«Ъ» предлагает экономический прогноз на месяц. Эксперты отвечают на вопросы, что случится с кур-

сом доллара к рублю, как изменятся мировые цены на нефть, какой окажется инфляция и как поведут себя 

доллар и евро на мировом валютном рынке.

1. Каким будет курс рубля?

2. Какой будет инфляция?

3. Какими будут цены на нефть?

4. Каким будет курс евро к доллару?

Подробнее Ê

мировой экономике ухудшили прогнозы

Европейская комиссия на фоне пандемии коронавирусной инфекции ухудшила оценки по динамике 

мирового ВВП на 2020–2021 годы.

Как следует из нового доклада регулятора, в 2020 году Еврокомиссия теперь ожидает снижения ми-

рового ВВП на 4,3%. Оценка ухудшена на 0,8 процентного пункта по сравнению с весенним прогнозом,  

сообщает ПРАЙМ.

При этом ожидания на 2021 год скорректированы также в сторону снижения — на 0,6 процентного пун-

кта до роста в 4,6%. Впервые Еврокомиссия дала прогноз роста глобального ВВП на 2022 год — 3,6%.

Подробнее Ê

[Экономика]

[РЫнок] мировой рынок

TSMC закончила строительство 3-нм фабрики почти за $20 млрд

Завершено строительство фабрики TSMC, на которой в 2022 году должен 

начаться серийный выпуск 3-нм микросхем. По имеющимся оценкам, фабри-

ка обойдется TSMC в $19,5 млрд.

Компания TSMC завершила строительство производственного пред-

приятия, на котором планируется освоить выпуск полупроводниковой про-

дукции по нормам 3 нм. Ожидается, что фабрика, расположенная в научном 

парке Южного Тайваня, начнет серийный выпуск 3-нм микросхем во второй половине 2022 года, а одним  

из первых заказчиков станет Apple.

По имеющимся оценкам, фабрика обойдется TSMC в $19,5 млрд и сможет в месяц обрабатывать  

55 000 пластин диаметром 300 мм. Учитывая, что производительность других фабрик TSMC превышает 

100 000 пластин в месяц, ожидается, что и новое производство со временем выйдет на этот уровень. Для 

этапа 3 нм в TSMC выбрали технологию FinFET, используемую и сейчас. Переход на нормы 3 нм должен 

обеспечить повышение производительности на 15%, уменьшение энергопотребления на 30% и увеличение 

плотности компоновки на 70% по сравнению с нормами 5 нм. Конечно, точный выигрыш зависит от кон-

кретного изделия.

Источник Ê

Высокий спрос на полупроводники обеспечил значительный рост экономики Тайваня

В условиях, когда тайваньская компания TSMC контроли-

рует более половины мирового рынка услуг по производству 

полупроводниковых компонентов, а основные предприятия 

сосредотачивает на родном острове, экономика государства 

сильно зависит от этой отрасли. Для Тайваня уходящий 2020 

год может стать периодом экономического роста.

Пандемия подняла спрос на полупроводниковые компо-

ненты, многие из которых являются для Тайваня объектами 

https://www.kommersant.ru/doc/4592497
https://www.rosbalt.ru/business/2020/11/05/1871555.html
https://russianelectronics.ru/2020-11-27-tsmc3nm/
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экспорта, поэтому в третьем квартале ВВП страны вырос на 3,92%, что является самым высоким темпом 

прироста за время, прошедшее с четвертого квартала 2016 года. По данным государственных органов ста-

тистики Тайваня, на комментарии которых ссылается Bloomberg, по итогам 2020 года ВВП увеличится  

на 2,54%. Это почти на один процентный пункт выше, чем прогнозировалось в августе текущего года.

В октябре объем экспорта с Тайваня в денежном выражении вырос на 11,2%, в годовом сравнении  

до $32,2 млрд, обновив месячный рекорд. Как отмечают представители органов статистики Тайваня, такому 

приросту способствовала задержка анонса Apple iPhone 12. В ноябре валовой экспорт с Тайваня в денежном 

выражении должен увеличиться на 5–8% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

По прогнозам властей Тайваня, в следующем году темпы роста ВВП замедлятся до 3, %, а экспортная 

выручка увеличится на 4,59% вместо ранее упоминавшихся в прогнозе 6,6%. К концу октября выручка 

TSMC выросла на 27% в годовом сравнении, но в текущем году ее росту способствовала не только панде-

мия, но и американские санкции против Huawei. Опальный китайский гигант стремился сформировать 

увеличенные запасы комплектующих до прекращения их поставок со стороны TSMC в середине сентября.

Источник Ê

Производители полупроводниковой продукции поднимают расценки на изделия, изготавливае-
мые на 200-мм пластинах

В 2021 году рост цен может достичь 40%.

Контрактные производители полупроводниковой продукции на-

чали поднимать цены на изделия, изготавливаемые на 200-мм пласти-

нах. По данным DigiTimes, компании UMC (United Microelectronics), 

GlobalFoundries и Vanguard International Semiconductor (VIS) уже 

подняли цены в этом квартале на 10–15%. И как утверждается, этим 

дело не ограничится: ожидается, что в 2021 году расценки вырастут 

еще на 20–40%.

Источник уточняет, что производители, работающие по контрактам, используют не фиксированные 

цены, а полагаются на расценки, определяемые с учетом специфики конкретного заказа, включая его объем 

и технические требования, выдвигаемые проектировщиком микросхем

Источник Ê

Рынок контрактного производства чипов в 2020 году рекордно вырастет

Несмотря на пандемию COVID-19, аналитики TrendForce 

прогнозируют рекордный рост продаж на мировом рынке 

контрактного производства полупроводников (IC Foundry).  

По оценкам исследовательской компании, суммарная выручка 

чипмейкеров, выпускающих продукцию по технической доку-

ментации заказчиков, в 2020 году увеличится на 23,8% и превы-

сит $75 млрд. Как говорят специалисты, это самая значительная 

прибавка в фаундри-секторе за последние 10 лет.

«Дистанционная работа и образование, распространение 5G-смартфонов и расширение телекоммуни-

кационной инфраструктуры подогрели спрос на полупроводники», говорится в аналитической заметке 

TrendForce, выдержки из которой приводит Business Korea.

Другие эксперты тоже предсказывают подъем на рынке фаундри-услуг. По оценкам Omdia, в 2020 году  

контрактное производство чипов принесет $68,2 млрд выручки, что на 13,5% больше прошлогоднего ре-

зультата в $60 млрд. Эксперты ожидают, что уверенная восходящая динамика сохранится и в дальней-

шем. В 2021 году контрактные чипмейкеры в сумме заработают $73,8 млрд, в 2022-м — свыше $80 млрд,  

а в 2024 году показатель превысит $94 млрд.

Безоговорочным лидером фаундри-сектора остается тайваньская компания TSMC: во втором квартале 

2020 года ее вклад в мировую выручку от услуг контрактного производства составил 53%. На втором месте 

Samsung Electronics с долей 19%, а далее следуют GlobalFoundries (8%), UMC (8%) и SMIC (5%).

В третьем квартале TSMC увеличила свою долю рынка до 53,9%, в то время как у Samsung показатель 

снизился до 17,4%.

Аналитики TrendForce говорят, что у обоих чипмейкеров производственные мощности, на которых вы-

пускаются полупроводники с применением передовых техпроцессов от 10-нм и ниже, в настоящее время 

работают с полной загрузкой.

https://3dnews.ru/1026472/visokiy-spros-na-poluprovodniki-obespechil-znachitelniy-rost-ekonomiki-tayvanya
https://www.ixbt.com/news/2020/11/25/proizvoditeli-poluprovodnikovoj-produkcii-podnimajut-rascenki-na-izdelija-izgotavlivaemye-na-200millimetrovyh-plastinah.htm
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TSMC производит процессоры для iPhone 12 с использованием 5-нм технологии. Ожидается, что в 2021 году  

к списку основных клиентов TSMC в сегменте 5-нм чипов, в который входят Apple, AMD, MediaTek, Nvidia 

и Qualcomm, добавится и корпорация Intel.

Что касается Samsung, по данным TrendForce, у компании только двое крупных заказчиков на 5-нм на-

правлении — компания Nvidia, а также собственное подразделение Samsung LSI. С учетом этого ожидается, 

что объем производства 5-нм чипов у Samsung составит лишь 20% от аналогичных показателей TSMC.

Вместе с тем агентство Bloomberg со ссылкой на заявление руководства Samsung недавно сообщило, что 

корейский чипмейкер в течение двух лет планирует наладить массовое производство еще более передовых —  

3-нм чипов. На эти цели компания выделяет $116 млрд.

Источник Ê

Рынок DRAM-памяти резко замедлился

Падение цен на DRAM-чипы на фоне увеличения поставок 

этой продукции в битах ограничили возможности для роста 

выручки на мировом рынке микросхем оперативной памяти  

в третьем квартале 2020 года. По данным исследовательской ком-

пании TrendForce, в июле-сентябре продажи DRAM-продукции 

в деньгах поднялись лишь на 2% по сравнению с предыдущей 

четвертью и принесли $17,46 млрд. Во втором квартале эксперты 

сообщали о росте на 15,4% и выручке в $17,1 млрд.

По прогнозам аналитиков, в заключительном квартале 2020 года ситуация повторится: рост поставок 

чипов и падение цен продолжатся. Что касается выручки DRAM-производителей, она останется примерно 

на том же уровне, что и в предшествующие три месяца.

Эксперты IC Insights тоже предсказывают дальнейшую нисходящую корректировку цен на DRAM 

вплоть до конца 2020 года. Среди факторов, способствующих падению, специалисты называют торговые 

санкции США, из-за которых Huawei не может закупать чипы у своих зарубежных партнеров.

Расстановка сил в DRAM-отрасли остается неизменной: как и прежде, в тройку ведущих участников, 

доминирующих на рынке, входят Samsung, SK Hynix и Micron. В минувшем квартале все три вендора уве-

личили отгрузки DRAM, но средняя продажная цена чипов у них снизилась. В результате только Micron 

удалось добиться положительной поквартальной динамики.

Samsung в июле-сентябре заработал на продаже DRAM-чипов $7,2 млрд, что на 3,1% меньше предыду-

щего результата в $7,44 млрд. В итоге долевой показатель лидера рынка сократился с 43,5 до 41,3%.

У SK Hynix зарегистрировано поквартальное снижение DRAM-выручки на 4,4%: с $5,15 млрд до $4,93 млрд.  

Рыночная доля вендора уменьшилась с 30,1 до 28,2%.

Благодаря увеличению поставок DRAM-продукции на 25%, Micron сумела нарастить выручку почти на 

22%, доведя ее до $4,37 млрд. С учетом этого компания контролировала четверть мирового рынка DRAM, 

тогда как во втором квартале 2020 года на долю Micron пришлось лишь 21% от совокупного оборота. Впро-

чем, аналитики предупредили, что из-за продолжающегося падения цен на чипы в октябре-декабре доля 

Micron скорректируется и вернется к показателям чуть больше 20%.

По традиции, в рейтинге TrendForce приводятся данные по трем тайваньским производителям опера-

тивной памяти — Nanya, Winbond и Powerchip, которые остаются нишевыми игроками. В третьем квартале 

2020 году на их долю в сумме приходилось 4,2% выручки. Это на 0,2% меньше аналогичного показателя 

предыдущей четверти.

Источник Ê

http://www.dailycomm.ru/m/51815/
http://www.dailycomm.ru/m/51809/
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«Байкал электроникс» заказывает у TSMC сотни тысяч чипов под миллиардные проекты

По словам гендиректора «Байкал электроникс» Андрея Евдо-

кимова, этим инвестором выступает группа «Вартон», занимаю-

щаяся производством светотехнической продукции. При этом  

с его слов можно было понять, что компания «Вартон» уже актив-

но участвует в развитии «Байкал электроникс»

В ближайшие четыре месяца «Байкал электроникс» намерена 

заказать на фабрике TSMC на Тайване выпуск тремя партиями не 

менее 213 тыс. ARM-процессоров «Байкал-М». Размер инвестиций 

можно оценить в сумму не менее $11 млн. Вложения происходят 

на фоне появления у компании нового крупного инвестора.

Как выяснил CNews, компания «Байкал электроникс» приступила к заказам промышленных пар-

тий своего последнего из разработанных процессоров «Байкал-М». По словам гендиректора организации  

Андрея Евдокимова, на тайваньской фабрике TSMC уже размещен заказ на 13 тыс. чипов, до конца 2020 г. там же 

будет заказана партия в 100 тыс. изделий, а в первом квартале 2021-го — еще не менее 100 тыс. штук.

С учетом времени, требующегося на производство и доставку процессоров в Россию, чипы из первой 

партии должны стать доступны рынку во втором квартале 2021 года, из второй и третьей — в третьем 

квартале. «Таким образом, мы рассчитываем на то, что процессоров будет достаточно для того, чтобы 

обеспечить формирующийся сейчас спрос», — отметил Евдокимов. В разговоре с CNews он уточнил, что  

до этого компания располагала лишь инженерными образцами «Байкал-М» из небольшой партии порядка  

2 тыс. штук.

Напомним, «Байкал-М» был представлен рынку в октябре 2019-го. В отличие от первого чипа компании —  

«Байкал-T1» на архитектуре MIPS (созданной в соответствии с концепцией RISC, то есть для процессо-

ров с сокращенным набором команд), новинка реализована на архитектуре ARM (от англ. Advanced RISC 

Machine).

Подробнее Ê

новый федеральный проект «национальная квантовая лаборатория» будет создавать  
квантовые компьютеры

В России стартовал новый федеральный проект — Нацио-

нальная квантовая лаборатория. Этот консорциум, формируе-

мый под эгидой Госкорпорации «Росатом», призван перенять 

опыт мировых лидеров и объединить усилия и ресурсы ключе-

вых университетов, научных центров, технологических компа-

ний, финансовых организаций, стартапов и команд — разработ-

чиков в области создания квантовых компьютеров.

Пока консорциум объединяет семь членов: организацию Го-

скорпорации Росатом — СП «Квант», НИУ «ВШЭ», НИТУ «МИСиС», МФТИ (НИУ), Физический институт 

имени П. Н. Лебедева РАН, Российский квантовый центр и Фонд «Сколково». В перспективе предполагается 

расширение круга организаций, вовлеченных в проект. К участию в совместной работе приглашены научные  

и образовательные учреждения, госкорпорации, представители бизнеса и другие заинтересованные стороны.

Прежде всего, участники «лаборатории» сосредоточатся на создании новой и обновлении существую-

щей инфраструктуры, и подготовке кадров, необходимых для создания квантовых компьютеров. В част-

ности, на территории Сколково будет построен центр нанофабрикации площадью 2000 кв. м и передовой 

лабораторный комплекс площадью более 3500 кв. м, оснащенный новым оборудованием. Для подготовки 

кадров консорциум рассчитывает запустить образовательные программы по квантовой тематике, начи-

ная со школьного уровня, и внедрить стандарты подготовки и переподготовки специалистов. Для работы  

в направлениях, пока не представленных на должном уровне, будут привлечены зарубежные эксперты. 

Разработка отечественного квантового компьютера будет вестись на четырех основных платформах: сверх-

проводниках, ионах, нейтральных атомах и фотонах.

Национальную квантовую лабораторию возглавил Руслан Юнусов, руководитель проектного офиса по 

квантовым технологиям Госкорпорации «Росатом».

Источник Ê

[РЫнок] Российский рынок

https://russianelectronics.ru/2020-11-27-baikal/
https://russianelectronics.ru/2020-11-26-kvantovye-kompyutery/
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Правительство РФ заказало 32-ядерный процессор «Эльбрус-32С» для суперкомпьютеров

В правительстве РФ озаботились высокопроизводительной об-

работкой больших массивов информации и хранением огромных 

баз данных. Для выполнения подобных задач, напрямую связанных 

с кибербезопасностью, обороноспособностью и дальнейшим разви-

тием высокотехнологичной страны, необходимы суперкомпьюте-

ры, созданные на отечественной элементной базе.

20 ноября 2020 года Минпромторг России разместил на сайте 

госзакупок большое количество заявок на проведение опытно-

конструкторских и научно-исследовательских работ.

Первая ОКР называется «Разработка микропроцессора «Эльбрус-32С» для высокопроизводительных 

серверов», шифр «Процессор-21(СРВ)». Стоимость работ оценена в почти 7,49 млрд руб.

Появление универсального 32-ядерного микропроцессора, способного работать при температуре  

от –60 до +90 °С, должна быть завершена к 2025 году. Он должен стать фундаментом для большого количе-

ства различных вычислительных комплексов и систем.

Одновременно с этим заказаны ОКР «Разработка СнК для встраиваемых вычислительных комплексов 

на базе процессорных ядер с архитектурой NeuroMatrix нового поколения», шифр «Нейро-Б». Стоимость 

работ оценена почти в 7,632 млрд руб.

Кроме того, размещен заказ на ОКР «Разработка доверенного многоядерного процессора для про-

граммных маршрутизаторов защищенных сетей», шифр «МАРКО-240». Стоимость работ — почти  

6,002 млрд руб.

Также заказаны НИР «Исследование и разработка перспективных кремний-углеродных технологий  

и технологий гетерогенной интеграции с применением наноструктурированных материалов для создания 

элементов и приборов нового поколения», шифр «Прогресс». Стоимость работ — 2,89 млрд руб.

Имеется также ОКР «Разработка и освоение в производстве комплекта доверенных микросхем и микро-

модулей специального назначения, а также средств обеспечения доверенности процесса их проектирования 

и изготовления», шифр «Доверие». Стоимость — 6,690 млрд руб.

И еще целый ряд других заявок на разработки. Все это указывает на то, что в ведомстве прекрасно  

понимают всю важность поставленных задач.

Источник Ê

«Путеводитель по электронным компонентам» – настольная книга для разработчиков

Умеете ли вы читать datasheet и понимаете ли до последней строчки все, 

что там написано? Вряд ли большинство разработчиков дадут утвердитель-

ный ответ на этот вопрос. Часто мы лишь смотрим основные параметры  

и уделяем мало внимания другим разделам. Иногда такой подход сходит 

нам с рук, но бывают случаи, когда последствия такого пренебрежения при-

ходится устранять паяльником на готовой плате.

«Путеводитель по электронным компонентам» подскажет вам, как из-

бежать нелепых ошибок и на что следует обратить внимание при чтении до-

кументации. В этой книге вы найдете сведения не только по всем компонен-

там, но и по международным стандартам, и по контрафактам, и по многим 

другим вопросам, актуальным в повседневной практической деятельности 

инженеров и разработчиков.

С  Ê содержанием книги можно ознакомится по ссылке

Для  Ê юридических лиц предусмотрена подписка по счету

Частные лица могут приобрести через систему Таймвеб Ê

https://russianelectronics.ru/2020-11-23-elbrus-32s/
https://kit-e.ru/wp-content/uploads/ec_guide3_ogl.pdf
https://kit-e.ru/putevoditel/
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В России создали уникальную систему беспроводной радиосвязи под водой

Российская компания IVA Technologies разработала модуль-

ный комплекс подводной связи IVA S/W, не имеющий аналогов 

в мире. Комплекс был протестирован в Арктике подводниками 

ВМФ на глубине до 26 м и дальности до 2000 м.

Российская компания IVA Technologies (входит в группу 

компаний «Хайтэк») сообщила о выпуске обновленной вер-

сии мобильного радиокомплекса подводной связи IVA S/W. 

Усовершенствованный радиокомплекс прошел успешные 

испытания в акватории Баренцева моря с участием боевых 

пловцов воинской части специального назначения Военно-

морского флота (ВМФ) России.

В ходе испытаний группе водолазов с устройствами IVA 

S/W удалось установить стабильную голосовую связь высо-

кой четкости на дальности до 2 тыс. м и на глубине до 26 м. Такие показатели являются «своеобразным 

рекордом», поскольку подводную связь на сравнимой дальности не обеспечивает ни одна из современных 

систем как в России, так и в мире, пояснили CNews в компании.

Характеристики радиокомплекса IVA S/W удалось обеспечить за счет сочетания радиосвязи на принци-

пах распространения электромагнитных волн в тандеме с «традиционной» гидроакустической установкой. 

Как утверждают в IVA Technologies, в настоящее время в мире нет технических аналогов такому решению. 

Комбинированное решение позволяет нивелировать недостатки гидроакустических систем и избежать за-

висимости от гидрологии среды распространения, присутствия взвеси, водорослей, термоклина и других 

неоднородностей. Это особенно актуально при выполнении работ в загрязненной водной среде, а также  

в условиях сильных гидроакустических шумов, в том числе в прибрежной зоне.

«Испытания модернизированного мобильного радиокомплекса IVA S/W позволили проверить его ра-

ботоспособность и качество в реальных условиях, — отметил Сергей Черных, зампредседателя совета ди-

ректоров группы «Хайтэк». — Там, где есть подводные течения, присутствует естественное волнение воды, 

а также наблюдаются изменения ее температуры в зависимости от глубины погружения. Наличие таких 

факторов может очень сильно повлиять на конечный результат, но этого не произошло, и разработанный 

нами комплекс успешно прошел все тесты».

В состав подводного радиокомплекса IVA S/W входит цифровой приемопередатчик, гидроакустическая 

и электромагнитная антенны, контроллеры управления связью и подводная гарнитура связи, встраиваемая 

в полнолицевую маску.

Радиокомплекс IVA S/W предназначен для голосовой связи и передачи данных как в морской и пресной 

воде, так и через границу раздела сред (вода-воздух). Габариты комплекса составляют всего 500×500×100 мм 

при весе около 4 кг, так что все модули комплекса с соединительными проводами размещаются на аквалан-

ге, не создавая помех для движения водолаза в воде.

Время автономной работы комплекса IVA S/W составляет 8 часов. Дополнительно для сопровождения 

группы водолазов с поверхности может использоваться вариант радиокомплекса, оснащенный надводной 

гарнитурой связи.

Сочетание гидроакустической и электромагнитной систем связи обеспечивает комплексу возможность об-

хода препятствий (водоросли, природные и искусственные преграды). «Применение принципа электромагнит-

ной связи в нашем случае заключается в передаче информации с помощью магнитной составляющей электро-

магнитной волны, — рассказал Сергей Черных. — Как известно, вода, воздух, лед, каменные горные породы 

— все это немагнитные субстанции. Проходя через них, магнитное поле не видит существенной разницы меж-

ду ними. Именно за счет этого свойства возможна организация связи через границу раздела сред (воздух-вода  

и наоборот), в том числе через ледовый покров, а также через препятствия — например, подводные рифы».

Радиокомплекс IVA S/W был разработан для проведения исследований шельфа и разведки новых место-

рождений полезных ископаемых под водой, в том числе в бассейне Арктики. Он может применяться для мо-

ниторинга ситуации в прибрежных зонах, проведения ремонтов и техобслуживания стационарных подводных 

сооружений, профилактики и предотвращения чрезвычайных ситуаций в акваториях нефте- и газодобычи. 

Кроме того, его можно задействовать для развития подводных беспилотных аппаратов, охраны акваторий,  

а также организации голосовой связи в разведывательной группе водолазов, в частности глубоководных.

Подробнее Ê

https://russianelectronics.ru/2020-11-17-underwaterradio/
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В России создают «первую в мире» систему «умного земледелия» для фермеров

Первую в мире, по мнению ее разработчиков, систему «умного земледелия», ориентированную на не-

большие агропромышленные хозяйства, разрабатывают ученые Самарского национального исследова-

тельского университета имени академика С. П. Королева. 

По их словам, дроны с гиперспектрометрами обеспечат сбор данных, необходимых при управлении 

сельхозугодьями, а искусственный интеллект подскажет, какие меры следует предпринять. Как ожидают 

создатели, система будет в десятки раз дешевле других систем «умного земледелия». Об этом сообщили  

в пресс-службе вуза.

Спектрометры — устройства, позволяющие получать данные о составе вещества за счет разделения 

света на множество отдельных каналов. Если в обычном фотоаппарате таких каналов всего три, то совре-

менные высокоточные приборы, гиперспектрометры, способны представлять информацию со 100 и более 

спектральных каналов. Одно из наиболее важных применений такой техники сегодня, по словам ученых 

Самарского университета, — агропромышленный мониторинг.

Комплексная система, разрабатываемая специалистами университета, станет первым в мире универ-

сальным инструментом «умного» фермерства, уверены ученые. Главное ее отличие от немногочисленных 

аналогов — крайне низкая стоимость. По словам ученых, благодаря ряду уникальных технических реше-

ний и сниженному весу спектрометра, система будет в десятки раз дешевле конкурентов, что делает ее опти-

мальной для применения в малых и средних хозяйствах.

Система состоит из компьютерной программы, облачного сервиса и беспилотника, оснащенного сверх-

компактным гиперспектрометром. Прибор, по словам ученых, будет способен с высоты 50–100 м опре-

делять очаги сорняков или участки посевов, поврежденные вредителями, оперативно собирать данные  

об уровне и составе минеральных веществ, измерять влажность почвы.

По расчетам ученых, один БПЛА будет способен отснять за сутки до 20 га в час, в реальном времени 

транслируя необходимую пользователю информацию. Беспилотники смогут работать как под управле-

нием наземных станций, так и в автоматическом режиме, ориентируясь с помощью машинного зрения.  

На основе собранной информации алгоритмы облачного сервиса с элементами искусственного интеллекта 

подскажут, какие меры стоит предпринять.

«Научная новизна нашего комплекса заключается в возможности применения уникальных дифракци-

онных оптических элементов, позволяющих значительно уменьшить и удешевить гиперспектрометры. 

Микрорельеф этих линз, разработанных в нашем университете и уже успешно применяемых, позволяет 

объединить в одном элементе функции построения изображения и разложения в спектр», — рассказал до-

цент кафедры суперкомпьютеров и общей информатики Самарского университета Павел Якимов.

Сверхкомпактный гиперспектрометр планируется устанавливать на специально разработанный БПЛА 

«Жужа», размеры которого составляют около 30 см. В перспективе прибор также можно будет использовать на 

любых беспилотниках, способных поднять более 300 г. Кроме гиперспектрометра, вес которого составит при-

мерно 100 г, на борту будет смонтирована камера видимого диапазона и одноплатный мини-компьютер.

Ученые рассчитывают, что исследования и испытания в рамках проекта завершатся к июню 2021 года.  

В настоящее время специалисты университета оптимизируют конструкцию прибора и совершенствуют 

технологию массового производства дифракционных оптических элементов.

Источник Ê

https://russianelectronics.ru/2020-11-17-umnoe/
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Создан самый мощный в мире чип из триллиона транзисторов

Создан самый мощный компьютерный чип из триллиона транзи-

сторов: он уже побил мировой рекорд по скорости.

При сотрудничестве с национальной лабораторией энергетических 

технологий Министерства энергетики США компания Cerebras разра-

ботала «самую мощную в мире вычислительную систему искусствен-

ного интеллекта». Это чип площадью 8,5 кв. дюйма. 

По словам разработчиков, компьютер, куда поместили этот чип, 

работал в 200 раз быстрее, чем суперкомпьютер Джоуля при модели-

ровании процессов сгорания силовой установки.

Чип на кремниевой пластине состоит из 84 виртуальных чипов и 4539 вычислительных ядер, соответ-

ственно имеется 381 276 вычислительных ядер для параллельной обработки математических процессов. 

Ядра, укомплектованные 18 Гбайт оперативной памяти, подключены к коммутационной матрице Swarm, 

которая работает со скоростью 100 Пбит/с.

Источник Ê

американские ученые уменьшили мемристор до атомарного уровня

Десять лет назад HP сообщила о разработке «четвертого электро-

технического элемента» — мемристора. На деле это целый класс 

энергонезависимой памяти, в основе которой лежит эффект управ-

ления сопротивлением ячейки. Мемристоры улучшат параметры па-

мяти для энергонезависимого хранения данных, но у них так же, как 

и у флэш-памяти, есть предел масштабирования, хотя он намного 

дальше. Ученые обещают расширить границы масштабирования до 

уровня атомов.

Повышение плотности записи мемристоров, или резистивной памяти ReRAM, как она чаще называется 

в прессе, — это главное стремление исследователей. Ученые из Техасского университета в Остине разра-

ботали теорию и испытали на практике запоминающий элемент, сопоставимый с атомом. В своей работе, 

опубликованной в издании Nature Nanotechnology, они обещают перспективы достижения плотности за-

писи в 25 Тбит на кв. см, а сам элемент назвали атомристором.

Самое интересное, что материалов для ячеек атомисторов может быть великое множество. В своем ис-

следовании ученые проводили эксперимент с дисульфидом молибдена (MoS2). Идея заключается в том, 

чтобы дефект, или вакансию, в кристаллической структуре вещества (в данном случае — MoS2) заместил 

один атом металла. Этот один атом меняет проводимость материала или, проще говоря, его сопротивле-

ние.

Технология представляется простой, но предстоит еще масса исследований и разработка устройств за-

писи и считывания, которые могли бы оперировать отдельными атомами, направляя их в дефекты кристал-

лических решеток и извлекая их обратно. Но 25 Тбит на кв. см — это впечатляет!

Источник Ê

Робот-собака Bittle размером с ладонь вызвал ажиотаж коллективного финансирования

На площадке коллективного финансирования Indiegogo был успешно профинансирован Bittle — робот-

собака размером с ладонь. Общая сумма превысила $600 тыс. 

При этом первые покупатели смогли заказать игрушку за $250. Напомним, большой робот Boston 

Dynamics Spot стоит почти $75 тыс. 

Разработчики заявляют, что Bittle — идеальный инструмент для обучения, преподавания, исследований 

и просто отличный подарок для семьи и друзей. Bittle построен на NyBoard V1, настраиваемой плате с бо-

гатым набором периферийных устройств, которая используется для координации сложных движений. Эта 

плата может управлять сервоприводами и помогать устройству балансировать с помощью IMU (инерци-

ального измерительного устройства).

Робот Bittle поставляется с инфракрасным пультом дистанционного управления для запуска основных 

движений, таких как «ходить» или «сидеть». Bittle можно настроить, чтобы координировать инстинктив-

ные и сложные движения, используя различные датчики. В него также можно добавить возможности ис-

кусственного интеллекта, установив Raspberry Pi или другие микросхемы через проводные и беспроводные 

соединения.

https://hightech.fm/2020/11/27/trillion-transistor-chip
https://3dnews.ru/1026134/amerikanskie-uchyonie-umenshili-memristor-do-atomarnogo-urovnya
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Raspberry Pi дает Bittle возможность анализировать сенсорные данные, подключаться к Интернету  

и самостоятельно принимать решения. Bittle передвигается на четырех лапах, при этом он может переме-

щаться по неровным поверхностям. Он использует девять сервоприводов P1S для движения, восемь пред-

назначены для движущихся суставов, а девятый — для головы. Кроме того, он может запоминать десятки 

инстинктивных шаблонов движения и выполнять трюки с инструкциями в реальном времени.

Первые покупатели получат Bittle уже в январе следующего года.

Виде Ê о

Источник Ê

В мФТи сделали шаг к улучшению устройств памяти

Запоминающие устройства на основе переключе-

ния сопротивления обладают значительными преиму-

ществами перед используемыми сегодня элементами 

памяти. Сотрудники группы атомно-слоевого осажде-

ния МФТИ совместно с коллегами из Кореи изучили 

влияние дефектов поверхности одного из электродов 

на свойства ячейки резистивной памяти. Оказалось, что 

при увеличении толщины электрода шероховатость 

его поверхности резко возрастает, а параметры ячейки 

памяти заметно улучшаются. Результаты опубликова-

ны в журнале ACS Applied Materials & Interfaces.

Некоторые вещества при подаче на них электрического напряжения могут переключаться из диэлектри-

ческого состояния в проводящее и обратно. Пороговое напряжение, отношение сопротивлений в разных 

состояниях и другие параметры зависят от вещества, расположенного между электродами. На этом прин-

ципе основана работа резистивной памяти с произвольным доступом — одного из наиболее многообещаю-

щих типов энергонезависимой памяти. Резистивные запоминающие устройства, построенные на основе 

оксидов переходных металлов, отличаются низким энергопотреблением, долговечностью, простотой рас-

ширения и скоростью работы, поэтому многие компании стимулируют разработки этого типа памяти.

Ячейка памяти подобного типа представляет собой слоистую структуру между двумя электродами,  

на которые подается переключающее напряжение. Ее свойства зависят не только от вещества между элек-

тродами, но и от состава и формы самих электродов. Сегодня один электрод делают в основном из нитрида 

титана, а второй — из платины. Однако платина несовместима с полупроводниковыми структурами, ис-

пользуемыми в компьютерных схемах. Рутений, в отличие от платины, этой проблемы не имеет, кроме 

того, рутениевые электроды также можно получать методом атомно-слоевого осаждения, благодаря чему 

есть возможность изготавливать трехмерные вертикальные структуры памяти.

Александра Королёва, аспирантка Физтех-школы электроники, фотоники и молекулярной физики, 

один из авторов статьи, комментирует: «Мы выращивали рутениевые электроды с разным количеством 

циклов атомно-слоевого осаждения для исследования влияния толщины электрода на параметры ячейки. 

Далее с помощью атомно-силового микроскопа исследовали поверхность электрода».

Оказалось, что при увеличении количества осаждаемых слоев размер зерен на поверхности электро-

да меняется от 5 до 70 нм. Затем ученые использовали рутениевые пленки в качестве нижнего электрода  

в структурах резистивной памяти на основе оксида тантала. Было показано, что увеличение толщины ру-

тения приводит к уменьшению сопротивления ячейки в обоих состояниях, а также к увеличению соотно-

шения значений сопротивления в диэлектрическом и проводящем состояниях. Увеличение шероховато-

сти поверхности рутениевого электрода также привело к снижению напряжения формовки и напряжения 

переключения. Кроме того, заметно увеличился ресурс устройства, достигая 50 млн циклов перезаписи для 

устройства с наиболее шероховатым электродом. Это значит, что при увеличении шероховатости электро-

да улучшаются важные для практических применений характеристики устройства — долговечность и энер-

гоэффективность. Для объяснения эффекта учеными была предложена упрощенная модель, демонстри-

рующая локализацию электрического поля на склонах наиболее крупных зерен на поверхности рутения. 

Это предположение было подтверждено с помощью проводящей атомно-силовой микроскопии.

Источник Ê

https://youtu.be/MEhJzbhxm8A
https://russianelectronics.ru/2020-11-19-bittle/
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В канаде созданы недорогие органические светодиоды ближнего ик-диапазона,  
более чем втрое превосходящие предшественников по квантовой эффективности

Пик излучения нового светодиода на-

ходится на длине волны 840 нм

Специалисты политехнического инсти-

тута Монреаля и университета Монреаля 

рассказали на страницах издания Advanced 

Functional Materials о выдающемся дости-

жении в создании органических светодио-

дов, работающих в ближнем ИК-диапазоне.  

Исследователям удалось создать органические светодиоды, работающие в ближнем ИК-диапазоне, кото-

рые более чем втрое превосходят своих предшественников по квантовой эффективности.

Инфракрасные OLED, как правило, очень неэффективны, что мешает их практическому применению. 

Образцы, демонстрирующие приемлемую эффективность, получаются дорогими, поскольку в них при-

меняются драгоценные металлы, например платина. В светодиоде, созданном канадскими учеными, ис-

пользуются только органические вещества, что делает его более доступным по стоимости. Если говорить 

о квантовой эффективности, она равна 3,8%, что является мировым рекордом. В светодиоде используется 

технология термически активируемой замедленной флуоресценции (TDAF).

Пик излучения нового светодиода находится на длине волны 840 нм. По словам ученых, высокая эф-

фективность позволяет рассмотреть возможность использования инфракрасных OLED в современных 

электронных устройствах, таких как смартфоны. При этом возможность формирования OLED непосред-

ственно на стекле или пластике и на больших площадях резко отличает их от неорганических светодиодов, 

открывая новые возможности применения, недоступные ранее. В числе потенциальных областей примене-

ния названы биомедицинские решения, системы распознавания лиц и средства для съемки в темноте.

Источник Ê

С новым эластичным сенсором робот сможет испытывать тактильные ощущения,  
как у кожи человека

Исследователи из Корнеллского университета (США) создали волоконно-оптический датчик, который из-

меряет тактильные взаимодействия с помощью света. Он сочетает в себе недорогие светодиоды и красители,  

в результате чего получается эластичная «кожа», которая распознает изгиб, деформацию, давление. Этот датчик 

может подарить мягким роботизированным системам и людям, которые используют технологию дополнен-

ной реальности, возможность испытывать те же богатые тактильные ощущения, что испытывает человек через 

свою кожу, сообщает пресс-служба вуза. Подробно свою разработку ученые описали в журнале Science.

Авторы работы черпали вдохновение в распределенных волоконно-оптических датчиках на основе 

диоксида кремния и разработали растягиваемый световод для мультимодального зондирования (SLIMS).  

Эта длинная трубка содержит пару стержней из полиуретанового эластомера. Один прозрачный, другой за-

полнен поглощающими красителями в нескольких местах и подключается к светодиоду. Каждый стержень 

соединен с красно-зелено-синим сенсорным чипом для регистрации изменений оптического пути света.  

От того, как изменяется путь света, меняется и сила тактильного прикосновения.

Для того чтобы проверить, как работает новое устройство, исследователи напечатали на 3D-принтере 

перчатку — и вдоль каждого пальца перчатки провели датчик. Перчатка питается от литиевой батареи  

и оснащена Bluetooth, поэтому может передавать данные в базовое программное обеспечение, которое вос-

станавливает движения и деформации перчатки в режиме реального времени.

«Погружение в виртуальную и дополненную реальность основано на захвате движения. Прикоснове-

ния практически нет, — сказал Роб Шепард, доцент кафедры механической и аэрокосмической техники 

Корнеллского университета. — Допустим, вы хотите иметь симуляцию дополненной реальности, которая 

учит вас, как починить машину или заменить шину. Если у вас есть перчатка или что-то, способное изме-

рять давление, а также движение, эта визуализация дополненной реальности могла бы сказать: «Поверните, 

а затем остановитесь, чтобы не перетянуть гайки». Прямо сейчас это не произойдет, но есть способ, как 

сделать это реальностью».

Видео Ê
Источник Ê

https://www.ixbt.com/news/2020/11/15/v-kanade-sozdany-nedorogie-organicheskie-svetodiody-blizhnego-ikdiapazona-bolee-chem-vtroe-prevoshodjashie.html
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[ЗаконодаТЕЛьсТво] 

Все гаджеты, компьютеры и ТВ в РФ насильно «обрусят» с 1 апреля 2021 года

Российские приложения обязали устанавливать на все продаваемые на территории страны смарт-

фоны, а также планшеты, компьютеры и ноутбуки, произведенные с 2021 года.

Соответствующее постановление правительства опубликовано на портале правовой информа-

ции.

В список отечественного программного обеспечения (ПО) вошли поисковики, браузеры, соци-

альные сети, мессенджеры, новостные агрегаторы, навигаторы, программы для доступа в облачные 

хранилища. Также в перечень вошли e-mail-сервисы, голосовые помощники, аудио- и видеосервисы, 

программы для госуслуг и антивирусы.

Приложения также разделены на 16 классов, их перечень намерены утверждать ежегодно, с воз-

можностью актуализации списка программ. В постановлении указано, что подразумевается под от-

ечественным ПО. Это предустановленная программа, правом на которую должны владеть Россия, 

субъект Федерации, российское юридическое лицо или гражданин России.

Помимо самого списка в документе кабмина указаны правила составления и ведения перечня, 

а также правила предварительной установки. Формирование выбранных приложений будет прово-

дить Министерство цифрового развития, причем в формате рейтинга. Такие списки ведомство затем 

должно направлять в правительство. Для 2020 года установлен дедлайн — до 15 декабря. Само по-

становление вступает в силу с 2021 года.

Предустановка распространяется на смартфоны, планшеты, персональные компьютеры, ноутбу-

ки и телевизоры с функцией Smart TV. В 16 классов программ вошли: браузеры, поисковики, карты 

и навигаторы, облачные сервисы хранения данных, сервисы электронной почты, мессенджеры, го-

лосовые помощники, новостные агрегаторы, сервисы онлайн-трансляций, соцсети, видеохостинги 

и сервисы для прослушивания музыки, программы для использования платежной системы «Мир», 

программы для госуслуг, офисное ПО, антивирусы и программы, обеспечивающие доступ к социаль-

но значимым ресурсам.

Для прохождения отбора у программы должно быть не менее 500 тыс. юзеров ежегодно. В пере-

чень могут быть внесены только программы, в отношении которых суд не выносил решений об огра-

ничении распространения и которые в течение трех лет не нарушали российское законодательство  

о персональных данных. Еще одно требование — полностью локализованный на русский язык ин-

терфейс.

В декабре 2019 года президент России Владимир Путин подписал закон, запрещающий продавать 

технику, в том числе смартфоны и компьютеры, без предустановленного российского программного 

обеспечения. Отмечалось, что точный перечень устройств, к которому будут относиться требования, 

а также список самих программ в дальнейшем установит правительство.

Нововведение призвано избавить от необходимости устанавливать и покупать дополнительные 

программы. По мнению авторов инициативы, это также позволит сократить количество злоупотре-

блений со стороны иностранных компаний. В правительстве дали положительный отзыв на законо-

проект. В документе кабмин подчеркивал, что предлагаемые изменения позволят повысить востре-

бованность российских программ на рынке информационных технологий.

Между тем, согласно последним новостям, Минцифры предложило перенести обязательную 

предустановку отечественных приложений на все смартфоны россиян. Об этом рассказали в пресс-

службе ведомства.

Согласно новому документу, сроки предустановки планируется сдвинуть с 1 января на 1 апреля 

2021 года. Чиновники надеются, что в ближайшее время законопроект будет принят, он уже внесен 

в Госдуму.

«Мы неоднократно встречались для обсуждения требований и порядка предустановки с профиль-

ными ассоциациями, производителями техники, ретейлерами, разработчиками мобильных опера-

ционных систем и магазинов приложений. Нами была услышана общая озабоченность сроками,  

и в настоящий моменты мы прорабатываем варианты, которые позволят сбалансировать интересы 

всех участников», — заявил замглавы Минцифры Максим Паршин.

Источник Ê

https://russianelectronics.ru/2020-11-24-nasilno-obrusyat
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Власти России хотят отобрать у искусственного интеллекта авторские права

В российское законодательство могут быть внесены поправки, закрепляющие право на интеллектуаль-

ную собственность, созданную ИИ, не за ним самим, а за его разработчиком. Это позволит избежать много-

численных правовых споров в недалеком будущем, поскольку ИИ-сфера в России очень быстро развивает-

ся за счет многомиллиардных вложений в нее.

Российские власти предложили закрепить право на интеллектуальную собственность, созданную при 

использовании искусственного интеллекта (ИИ), непосредственно за его разработчиками. Согласно дей-

ствующим российским законам, сейчас подобной собственностью владеет сам ИИ, то есть компьютер.

Как пишет «Коммерсант», для закрепления новых норм в Госдуме предложили внести в Гражданский 

кодекс (ГК) соответствующие поправки. Депутат «Единой России» Алексей Кобилев подготовил документ, 

который был направлен на согласование в Минэкономики России еще 21 октября 2020 года.

Подготовленный депутатом проект поправок включает перечень видов интеллектуальной собственно-

сти, которой ИИ не сможет владеть в случае их принятия. Это аудио- и видеоконтент, изображения, текст  

и даже различная аналитика, в том числе прогнозы.

В пояснительной записке к законопроекту Кобилева сказано, что пробелы в действующем законода-

тельстве по части прав на результаты деятельности ИИ могут повлечь за собой негативные последствия.  

В частности, на этой почве могут возникать многочисленные споры о принадлежности прав на тот или 

иной плод труда искусственного интеллекта.

После вступления поправок в силу любой контент, созданный ИИ и оговоренный в них, будет авто-

матически принадлежать не компьютеру, а человеку, этот ИИ разработавшему. Алексей Кобилев назвал 

несправедливым тот факт, что сейчас права на «творчество» искусственного интеллекта по закону принад-

лежат компьютеру.

С депутатом, по данным «Коммерсанта», согласен глава комиссии по правовому обеспечению цифро-

вой экономики московского отделения Ассоциации юристов России Александр Журавлев. «Это исключит 

спорные ситуации. В противном случае у бизнеса, разрабатывающего и инвестировавшего в создание ИИ, 

будут сложности с монетизированием», — отметил он.

С идеей, предложенной Алексеем Кобилевым, согласны не все. Так, старший партнер юридической 

фирмы Intellect Максим Лабзин считает, что после принятия поправок могут возникнуть определенные 

трудности в их применении на практике. «В некоторых ситуациях придется различать результаты, соз-

данные ИИ, и результаты, созданные человеком. Это может быть очень непросто сделать», — сообщил  

он «Коммерсанту».

Максим Лабзин считает также, что гораздо более справедливо было бы передать права на творчество 

ИИ не его разработчику, а пользователям. В то же время юрист считает, что предложенный Кобилевым 

вариант решения вопроса права на интеллектуальную собственность выглядит наиболее удачным на фоне 

других возможных способов его урегулирования.

В России в сферу искусственного интеллекта вкладываются миллиарды рублей — согласно статисти-

ке исследовательской компании IDC, по итогам 2019 года отечественные компании инвестировали в ИИ 

$172,5 млн. Власти тоже уделяют ИИ много внимания. К примеру, в октябре 2019 года Президент России 

Владимир Путин утвердил стратегию развития ИИ на территории России.

Данная стратегия рассчитана вплоть до 2030 года и направлена на то, чтобы Россия не упустила на этом 

рынке свою долю. Согласно документу, рынок решений на основе искусственного интеллекта к 2024 году 

должен вырасти до $140 млрд.

В конце декабря 2019-го Росстандарт утвердил первые в России стандарты в сфере искусственного 

интеллекта, вступившие в силу в начале осени 2020 года. Они описывают средства мониторинга поведе-

ния и прогнозирования намерений людей, определяя единые требования к устройствам проверки багажа  

на предмет незаконных вложений.

В середине августа 2020-го стало известно, что бюджет на федеральный проект по искусственному  

интеллекту существенно сократился. Вместо суммы в 124,8 млрд руб., которую планировали направить  

в начале 2020 года (из них 89,7 млрд руб. бюджетных средств), на проект будет направлено всего 27,7 млрд руб.  

(из них 22,4 млрд руб. из бюджета).

Через две недели, в начале сентября 2020 года, премьер-министр Михаил Мишустин анонсировал про-

грамму поддержки небольших российских компаний — разработчиков в области искусственного интел-

лекта. По словам Мишустина, поддержка будет оказана 1200 отечественным стартапам — в ближайшие 

четыре года им будут выделены гранты на сумму около 12 млрд руб.
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